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今日视点

科技日报讯 据物理学家组织网近日报

道，美国加州大学圣地亚哥分校纳米工程师开

发出一种“纳米海绵疫苗”，经小鼠实验证明，

其能大量吸收耐甲氧西林金黄色葡萄球菌

（MRSA）产生的成孔毒素——无论在血管还

是在皮肤，因此能预防 MRSA 放出的 alpha-溶

血素造成的影响恶化，可作为一种安全高效的

抗毒素疫苗。相关论文发表在近日的《自然·
纳米技术》上。

纳米海绵是在“类毒素疫苗”平台的基础

上开发出来，是一种生物兼容粒子。其内核是

高分子聚合物，外面包裹着红血细胞膜，直径

约 85 纳米，1000 个疫苗才有一根头发粗细。

在注射后 2周左右，就能从体内排清。

每个红血细胞膜都能“抓住”并“扣留”金

黄色葡萄球菌放出的 alpha-溶血素，不需要通

过热处理或化学反应破坏毒素结构。嵌入毒

素颗粒后，纳米海绵能作为疫苗，引发小鼠免

疫系统的抗体与毒素中和，使注射了致死剂

量毒素的小鼠免于死亡。

类毒素疫苗对抗的是毒素或毒素组，而

不是产生该毒素的细菌。细菌变异会使抗生

素抗性下降，而类毒素疫苗提供了一种有前景

的方法，不会对抗生素产生依赖。论文高级作

者、该校雅各布工程学院纳米工程教授张良方

（音译）说：“直接瞄准 alpha-溶血素还有另一

个好处，因为这些毒素生成了有毒环境作为防

御机制，让免疫系统在对抗金黄色葡萄球菌时

更加困难。”

除了 MRSA 和其他金黄色葡萄球菌感染

之外，纳米海绵疫苗的方法还能用于生产抗多

种毒素的疫苗，包括大肠杆菌（E.coli）和幽门螺

杆菌（H.pylori）。而且，纳米海绵疫苗比由热

处理金黄色葡萄球菌制成的类毒素疫苗更加

安全高效。经一次注射后，使用热处理类毒素

疫苗的小鼠仅 10%生存下来，而用纳米海绵疫

苗的小鼠生存率达 50%；经两次加强注射，纳

米海绵疫苗小鼠的生存率达到 100%，热处理

类毒素疫苗小鼠为 90%。

本研究是研究小组今年初提出的“吸收体

内多种成孔毒素的纳米海绵——从细菌蛋白

质到蛇毒”项目的连接。成孔毒素会在细胞

膜上造孔，使细胞泄露而死亡。它们非常强

大，能杀死免疫细胞，因此大部分候选疫苗只

能用加热或经过化学处理的毒素，破坏它的

某些蛋白以削弱其毒性，但这也会削弱对抗

毒素的免疫反应。

“加热越多，蛋白结构受到的破坏也越多，

因为免疫细胞识别的正是这种结构，并制造抗

体来对抗它。”张良方解释说，纳米海绵类毒素

疫苗避免了这一问题，它的方法是“扣留”而不

改变，就像给一个危险的罪犯带上了手铐，而

当毒素攻击包裹着红细胞膜的纳米粒子时，

“不会产生任何影响，它们只是把毒素锁定在

那里。” （常丽君）

“纳米海绵疫苗”能“扣留”成孔毒素
可避免耐药性金黄色葡萄球菌感染恶化

73 岁的雅各布·帕里斯已经不记得自己

到底去过中国多少次。在他办公室的墙上，

挂有多张他与中国领导人以及科学家的合

影。作为巴西科学院院长，他这些年一直在

努力推动巴中在科技领域的合作，他还刚刚

当选中国科学院外籍院士。

“中国是我的福地。1994 年我第一次去

中国，主要在北京待了两周。在那里，我产生

了灵感，困扰我多时的一个难题突然就有了

思路。从那时起，我就喜欢上了中国，”帕里

斯 23 日在位于里约热内卢的办公室接受新

华社记者采访时说。

1995 年，帕里斯带着他在北京酝酿的数

学模型前往巴黎参加数学家大会，立刻引起

了强烈反响。2010 年，他以自己对拓扑动力

系统数学理论的卓越贡献，获得了在科学界

享有盛名的巴尔赞奖。

作为国际知名的数学家，帕里斯与许多

中国同行结下了深厚友谊。1999 年，他当选

为国际数学联盟主席。在他和中国数学家的

共同努力下，第 24届国际数学家大会于 2002

年在北京召开，包括霍金在内的著名学者与

会，参会人数超过了以往任何一届。

“在那之前，国际数学家大会一直只在

欧美国家举行，我们提出在北京开一届大

会，遭到不少人反对，不过最终北京大会开

得十分成功。这是国际数学家大会首次在

发展中国家召开，我们必须推动科学全球

化，”他回忆说。

推动科学全球化，是帕里斯一生的追

求。虽然著作等身、名满天下，但帕里斯并不

是一位枯坐书斋的“宅男型”学

者。除了曾担任国际数学联盟

主席之外，他还曾担任过发展中

国家科学院（2012 年底改名为世

界科学院）院长，孜孜不倦地推

动发展中国家科学界之间的合

作。在他的努力下，发展中国家

科学院的名气进一步扩大，设立

了更多奖项用于帮助青年学者

开展研究。

去年底卸任发展中国家科学

院院长职务的帕里斯告诉新华社

记者：“我的理念是科学研究应该

具有全球视野，发展中国家科学

院应该推动科学研究的平衡发

展，让科学造福整个人类社会。”

年逾古稀，壮心不已，这是帕

里斯给记者留下的印象。“2011

年，罗塞夫总统就职后不久给我

打了一个电话，希望我能以巴西

科学院院长的身份推动巴西与中

国之间的科研合作，我很高兴地

接受了这个任务。”

帕里斯向记者展示了一份他与中国科学

家会谈的备忘录，上面列举了巴中之间加强

科研合作的几个主要领域：航天、可再生能

源、自动化、农业、食品安全……

“中国近些年来十分重视科研投资，在科

学领域发展很快，尤其是航天技术取得了令

人瞩目的成绩。这些都是巴西应该学习和借

鉴的。同时，巴西在农业技术、新能源开发上

也有自己的优势，可以与中国取长补短。我

们正在考虑设立巴西与中国之间的科学研究

中心，推动两国科学家之间的合作与交流，”

帕里斯说。

12月 19日，中国科学院公布新增院士名

单，帕里斯的名字赫然出现在外籍院士之

列。“这是中国对我发出的又一个邀请，我会

安排日程，尽快再去中国看望老朋友，”帕里

斯对记者作出了承诺。

“中国是我的福地”
——访巴西科学院院长雅各布·帕里斯

新华社记者 陈威华 赵 焱

新华社洛杉矶12月25日电（记者郭爽）
近日中国发生数起“婴儿疑似接种乙肝疫苗死

亡”事件后，不少人认为疫苗“不如不打”。记者

根据对美国疾病控制和预防中心、世界卫生组

织等机构的采访和相关资料，就公众内心纠结

的若干问题，归纳整理出如下知识要点。

问：疫苗本身就是病毒？

答：疫苗是将病原微生物（如细菌、病毒

等）及其代谢产物，经过人工减毒、灭活或利

用基因工程等方法制成的用于预防传染病的

自动免疫制剂。疫苗接种后，在不伤害机体

的情况下，可使机体产生免疫力。一旦相关

的病毒、病菌真的侵入机体，免疫系统便会依

据其原有记忆，制造更多的免疫物质来保护

机体。目前用于人类疾病防治的疫苗有几十

种，根据技术特点分为传统疫苗和新型疫

苗。传统疫苗主要包括减毒活疫苗和灭活疫

苗，新型疫苗则以基因疫苗为主。

问：疫苗的安全性如何？

答：美国疾控中心指出，正如所有药物一

样，疫苗也可能导致副作用。每个机体对疫

苗的反应都可能不同，人们在接种疫苗时应

对医生说明自身特殊情况。在大多数情况

下，疫苗接种不会出现过敏等明显副作用，疫

苗接种产生的严重伤害事件是罕见的。

以乙肝疫苗为例，世界卫生组织《预防接

种安全性监测——免疫规划管理人员预防接

种不良事件监测指南（第二版）》对部分疫苗

的异常反应研究显示，接种乙肝疫苗引起的

过敏性休克发生率为 1.1／100万剂次。

美国疾控中心指出，对于疫苗的谣传、误

解和一些媒体误读有时会误导家长，而一些

与疫苗接种无关的身体状况有时也会被人与

疫苗联系起来。

问：为什么要打疫苗？

答：世卫组织指出，接种疫苗是全球公认

的最成功和最经济有效的公共卫生干预措施

之一。儿童期接种某种疫苗，不能百分之百

保证孩子不得相应的病，但却可以最大限度

降低患病风险。而且免疫接种的效益已经越

来越延伸到整个生命过程，包括青少年和成

人，免疫接种可保护人们免受流感、脑膜炎、

狂犬病等威胁。

问：乙肝疫苗为什么一出生就要接种？

答：乙型肝炎是由乙型肝炎病毒造成的

可能威胁生命的肝脏感染。据世界卫生组织

统计，目前已有约 180个国家和地区将乙肝疫

苗纳入计划免疫，其中近 110个国家和地区要

求新生儿在出生后 24小时内接种乙肝疫苗。

接种乙肝疫苗是预防乙型肝炎的主要方

法。新生儿在出生后 24 小时内接种该疫苗，

且越早接种效果越好，是世界卫生组织的免

疫策略。

问：如果没有疫苗会怎样？

答：如果世界上没有疫苗，不少危害生命

的疾病将成为一种日常风险。人们的行动将

受到严重限制。一旦有传染病发生，城市就

是高风险区域，那么城市就会变成在医疗卫

生方面一有“风吹草动”就得赶紧逃离的地

方，而不是有吸引力的人类活动中心。

理性对待疫苗接种

科技日报讯 据物理学家组织网近日报

道，名为“开放蠕虫（OpenWorm）”的智能蠕虫

项目研究取得了新进展。研究人员报告称，他

们成功地模拟了蠕虫的肌肉收缩，这一收缩可

以驱使模拟的蠕虫在模拟的水流中前进。

“开放蠕虫”项目的目的简单而明确：利用

计算机制造出首个智能蠕虫。此前其他研究

人员进行的类似尝试全以失败而终。科学家

们希望能复制活的有机体的一举一动，即模拟

蠕虫在计算机内可以像鳝鱼在水中一样游动。

该项目是一个国际性的开源合作项目，欢

迎一切感兴趣的人士参加。当然，参加者需要

具备一定的计算机编程能力或生物学知识。

该研究团队报告称，之所以选择蠕虫作为首个

模拟的生命形式，是因为蠕虫很简单——真正

的蠕虫总共只有 959个细胞，几乎一半是肌肉

细胞或神经细胞。

在计算机上模拟生命是一个巨大的挑

战。画出蠕虫的图画，然后模拟它，很简单，50

多年来，好莱坞一直在这么做。而科学家们要

做的是，用计算机代码制造出蠕虫，然后模拟

组成蠕虫的基本元素，并让其一举一动同真实

蠕虫一模一样。

这意味着研究人员需要首先编写出代码，

描述蠕虫每个肌肉细胞的工作原理，然后描述

这些肌肉细胞如何协同工作，使整个生物有机

体能运动起来。要做到这一点，需要非常多的

代码和数据，而研究人员耗时 3天完成的代码

只能模拟蠕虫一秒钟动作的一小部分。

从这一点上来说，最新研究成果（让线虫

的肌肉细胞冲动）是一个重大的进步。要知道，

“开放蠕虫”项目于今年5月份才刚刚启动。

研究人员接下来打算将模拟的脑细胞和肌

肉细胞连接在一起，使蠕虫能控制自己的运动。

他们也希望最终制造出一个虚拟的蠕虫，发布到

网络上，让感兴趣的人也能使用。 （刘霞）

科学家成功模拟蠕虫的肌肉抽动

新华社东京 12月 26日电 （记者郭一娜）
包括与自民党 组 成 执 政 联 盟 的 公 明 党 在 内

的日本多个政党 26 日批评日本首相安倍晋

三 无 视 国 际 社 会 、亚 洲 邻 国 和 日 本 民 众 的

反 对 ，悍 然 参 拜 供 奉 二 战 甲 级 战 犯 的 靖 国

神社。

公明党党首山口那津男说，他多次要求安

倍在参拜靖国神社问题上妥善应对，对于安倍

参拜感到遗憾。山口说：“安倍是在预想会遭

到邻国批评和反对的前提下参拜的，他有必

要为解决这些问题作出努力。”

此外，多个在野党也批评安倍参拜靖国

神社的行径。日本民主党政策调查会会长樱

井充说，首相参拜必将给日本与中国和韩国

的关系带来巨大负面影响。这也是美国不愿

看到的。日本共产党委员长志位和夫说：“安

倍参拜是在向世界宣示日本美化侵略战争的

立场。这是坚决不能允许的。”

安倍 26 日悍然参拜靖国神社也遭到国际

社会谴责。中国外交部发言人秦刚当天发表

谈话指出，中国政府对日本领导人粗暴践踏中

国和其他亚洲战争受害国人民感情、公然挑战

历史正义和人类良知的行径表示强烈愤慨，向

日方提出强烈抗议和严厉谴责。

靖国神社位于东京千代田区，供奉有包括

东条英机在内的 14 名第二次世界大战甲级战

犯。长期以来，日本部分政客、国会议员参拜

靖国神社，导致日本与中国、韩国等亚洲国家

关系恶化。

日本多个政党批评安倍参拜靖国神社

据新华社东京 12月 26日电 （记者蓝建
中）日本环境省26日公布了福岛县多地的清除

放射性污染进程，有些地区的清污进程最晚被

推迟到2017年，这比原计划大幅推迟了3年。

2011年福岛第一核电站发生事故后，福岛县

内多地遭受严重放射性污染，清除污染成为当地

面临的紧迫任务。清污工作包括运输受污染的土

壤和废弃物，清理污染土壤并减少其体积等。清

除放射性污染的工作需要耗费极大的人力物力。

根据 2012 年 1 月日本环境省拟定的清污

进度表，福岛县内需要清污的 11 个市町村一

律在 2014 年 3 月结束清污工作。但是由于清

除出的污染土壤无处存放，导致清污工作大幅

推迟，各地的进展情况也各不相同，为此环境

省决定根据实际情况出台新的清污计划。

根据新计划，放射性物质污染较为严重的

南相马市、浪江町、饭馆村等 4 个市町村将延

长清污工作约 3年。

福岛县清除核污染工作大幅推迟

科学家破解
康乃馨“遗传密码”

据新华社东京电 （记者蓝建中）日本

农业和食品产业技术综合研究机构近日宣

布，他们与东京农工大学等机构合作解读

了康乃馨的全部染色体组，这将为康乃馨

的品种改良提供极大方便，并有助于促进

其他花卉的染色体组研究。

据宣布，研究人员以一种名为“弗朗西

斯科”的红色康乃馨为研究对象，弄清了其

6.22 亿个碱基对中 91％的碱基对排列，发

现康乃馨拥有约 4.3万个基因，并辨明了与

花的颜色、抗病性、花期长短和气味等有关

的基因。

包括康乃馨在内，很多花卉是通过不

断杂交进行品种改良的，要想培育新品种，

有时需要花费 10 年以上时间。研究小组

认为，如果弄清了决定康乃馨花色等的基

因，就有望大幅缩短品种改良时间，并有助

于研究康乃馨的进化史。

相关论文已经刊登在最新一期的英国

《DNA研究》杂志网络版上。

俄成功发射
3颗军事卫星
新华社莫斯科12月25日电 （记者刘

怡然）俄罗斯空天防御兵 25日用“轰鸣”火

箭成功发射 3颗本国军事卫星。

俄罗斯航天署当天宣布，莫斯科时间

25日 4时 31分（北京时间 25日 8时 31分），

“轰鸣”运载火箭携带 3颗军用卫星从俄境

内的普列谢茨克发射场升空。在升空 1个

多小时后，3颗卫星成功进入轨道。

俄空天防御兵发言人德米特里·泽宁

说，当天发射的“轰鸣”火箭装备有“微风－

M”轨道加速器，升空 3 分钟后，火箭将加

速器送入中间轨道，并成功分离。该轨道

加速器曾于 2012年 8月导致“质子－M”火

箭发射失败，随后航天署曾召回过该型号

加速器。

“轰鸣”火箭是在“RS－18”洲际弹道导

弹的基础上改造而成的三级液态燃料火箭。

日本新火山岛“长大”
并与邻岛“牵手”
新华社东京 12月 26日电 东京以南

约 1000 公里的西之岛附近 11 月 20 日发生

海底火山喷发并形成一个新的火山岛。此

后这个新岛不断“长大”，25 日已与西之岛

“牵手”。

西之岛是小笠原群岛的一个无人小

岛。11 月 20 日开始出现的火山喷发口距

离西之岛约有 500米，形成了一个长约 200

米的火山岛。此后，火山活动一直持续至

今，大量熔岩流向西之岛方向，这个新岛也

因此不断“长大”，面积扩大至 15 万平方

米，日本媒体通过航拍确认它已经与西之

岛“接壤”。

根据日本气象厅的资料，这是1974年以

来西之岛附近海域首次发生火山喷发。1973

年至1974年，西之岛附近的火山喷发也曾形

成新的小岛，最后也与西之岛合为一体。

雌缟獴同时生育
避免“杀婴”

据新华社伦敦电 （记者刘石磊）一些

社会性动物中存在“杀婴”行为——成年动

物杀死同类的幼仔，为自身或自身的幼仔

赢得更多繁衍生存的机会。英国一项最新

研究发现，缟獴通过同时生育后代避免了

这一同类相残的情况。

英国埃克塞特大学等机构的研究人员

在美国《国家科学院学报》上报告说，有些

社会性动物从一开始就面临残酷的“生存

竞争”，“杀婴”行为在蜜蜂、老鼠、鸟类等动

物中均有发生。缟獴是生活在非洲的一种

体型较小的群居哺乳动物，研究人员在乌

干达对 11个缟獴群进行了长期跟踪研究，

考察这一物种是如何解决“杀婴”问题的。

缟獴群体中通常有多个雌性，按年龄

长幼有地位之分，但它们均负责生育。研

究人员发现，同一群体中的雌性缟獴往往

会通过协调而在同一天生育，尤其是较年

轻的缟獴会与较老的缟獴同时生育。同时

生育可保证雌性缟獴为避免误杀自己后代

而放弃“杀婴”。

研究人员给部分缟獴服用短期避孕药

后，发现这些未生育的雌缟獴尤其是年长

的雌缟獴会杀死其他缟獴的幼仔。

研究人员说，这项研究表明，雌性缟獴

在进化中选择了相互“妥协”，通过同时生

育的方式避免潜在的“杀婴”风险，从而保

住自己的后代。

12月24日，在肯尼亚马林迪，中方考古队员（右一）向肯尼亚体育、文化与艺术部长哈桑·阿雷罗（右二）介绍水下考古项目发掘的铜锭。为
期三年的中肯合作肯尼亚拉穆群岛地区水下考古项目自2010年开始实施，由中国国家博物馆和肯尼亚国家博物馆合作完成。截至目前，共完
成约265万平方米的声呐扫测和12.7万平方米的潜水调查，发现了陶罐、木桶、铜锭、绿釉陶器、有孔陶器等遗物。 新华社记者 孟晨光摄

巴西科学院院长雅各布·帕里斯（资料图）

据新华社堪培拉电（记者徐海静）在关键

时候“舍小家为大家”的行为常被称颂。最新研

究显示一些鸟儿也有这种行为，在其族群面临

“巢寄生”鸟类的侵占压力时，会选择自己不繁衍

后代而致力于保护其近亲的鸟巢不受侵占。

澳大利亚国立大学等机构研究人员在新

一期美国《科学》杂志上报告说，约 9％的鸟类

中存在这种“舍小家为大家”的现象，它们为什

么这样做让人好奇，研究人员分析发现，具有

这种特点的鸟类在地理分布上与一些“巢寄

生”鸟类的分布高度相关。

“巢寄生”鸟类是指杜鹃鸟等一些将卵产

在其他鸟的巢中，由其他鸟代为孵化和育雏的

鸟类。对于被寄生的宿主来说，它们常会失去

整窝自己的幼鸟。

但是如果宿主鸟类大量群居在一起，它们

避免被“剥削”的几率会比一对夫妻自我防卫

的成功率高很多。其中有些鸟儿就主动承担

起了抵御外敌的重任，为此放弃了自己生育的

机会。不过，由于它们帮助的多为近亲，其自

身基因也能通过这些近亲的下一代传承下

去。这种策略被称为“合作繁殖”。

鸟儿也会“舍小家为大家”


